
山東艦航母編隊日前訪問香港，掀起 「航
母熱」 。行政長官李家超昨日表示，國家首艘
國產航母山東艦剛剛結束訪港， 「這支艦隊不僅

展現了海上實力，更彰顯了國家對維和與區域穩定的堅定承諾。就像
山東艦停靠在我們安全的港灣一樣，香港是國家信賴的港灣。」

巨艦破浪而來、氣勢磅礴，連日來吸引大批香港市民在岸邊駐足圍
觀，不少人直呼 「熱血沸騰」 、 「感動到想流淚」 。登上艦艇參觀的香
港各界人士表示，當市民仰望航母龐大的身軀靜卧維港，觸摸令人心安
的鋼鐵甲板，這 「大國重器」 停泊的港灣，是安全的象徵，更是信心的
錨地──背靠強大祖國的香港，必將迎來更加繁榮穩定的明天。

大公報記者 吳俊宏
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▲山東艦日前駛離香港，有熱情市民乘坐小艇並揮舞國旗，歡送一眾衛國戰士。

山東艦訪港

山東艦展實力 國安家好香港安心發展
特首：艦隊彰顯國家對區域穩定的堅定承諾
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國防部：逾3萬香港市民登「國之重器」

「海軍越強，我們生意人
在海外的腰桿就越硬！」 港人
林先生參觀山東艦時表示，生

意順不順，國家威望很重要。隨着國家富
強， 「中國」 兩個字已成為世界最靚品
牌。

「好靚！好先進！好威武！」 看着先進
的艦載戰鬥機，端詳着機翼下掛載的先進導
彈，一身西裝的林先生連豎大拇指。 「站在
這艦上，讓我感到 『強大』 很清晰、很具象
化！」

「當然是好事啦！國家強大了，國防強
大了，我們中國人的腰桿就硬了，能不高興

嗎？」 林先生打開話匣子。他說，自己因為
生意跟外國人接觸很多。在海外，他和同行
都有一個切身感受，那就是：生意順不順，
國家威望很重要。

「你的國家沒威望，人家在生意上就壓
你三分；你的國家有威望，人家在生意上就
敬你三分。什麼是國家威望，我的直接感
覺，就是看你國力強不強，看你軍事實力強
不強！強，威望就有！」

林先生說，自己的父母是僑居新加坡
的生意人，但那時中國綜合國力弱，中國
人沒地位、沒尊嚴，連做生意都不敢跟人
說自己是中國人，只能遮遮掩掩地說自己

是亞洲人。
「這些年，我們國家富起來了、強起來

了，特別是國防實力提升很大很快， 『中
國』 兩個字，成為這個世界最靚品牌，我們
生意圈的風向也變了：以前亮出你是中國
人，生意不好做！現在反過來了，你不亮
出你是中國人，生意不好做！這樣一來，
我們在國外做生意，不僅沒有人再說自己
是亞洲人，還個個生怕別人不知道自己是
中國人！」

「感恩偉大祖國的托舉，感恩海軍的護
佑！」 林先生說， 「海軍越強，我們生意人
在海外的腰桿就越硬！」▲
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山東艦航母編隊7月3日至7
日訪問香港，開展艦艇開放、訓
練展示、甲板招待會、體育文化

交流等系列活動， 「東方之珠」 再次掀起
「航母熱」 。

國防部新聞發言人蔣斌昨日答記者問時

表示，此次山東艦航母編隊訪港，恰逢香港
回歸祖國28周年、香港國安法實施五周年，
也是山東艦航母服役後首次開放參觀。3萬
多名香港市民、青少年學生及各界愛國友好
人士登上 「國之重器」 ，與編隊官兵熱情互
動，處處洋溢着濃濃的民族自豪感和國家歸

屬感。

「東方之珠」更璀璨奪目
蔣斌表示： 「我們堅信，香港背靠祖

國、面向世界、由治及興， 『東方之珠』 會
更加璀璨奪目。」

航母
熱潮

港商自豪：「中國」已成世界最靚品牌
強大
後盾

航母抵港前夕，全城已沸
騰。無數市民緊握手機、緊盯電
腦熒幕，只為爭取寶貴的登艦參
觀名額。每一次預約開放，門票
均在瞬間被搶光。未能成功預約
的市民另闢蹊徑，自發上山下
海，不惜徹夜守候於維港兩岸最
佳觀景點，只為親眼見證 「大國
重器」 的雄姿。香港各大社交平
台連日被航母英姿洗版， 「航母
熱」 席捲全城。

滋養年輕一代愛國情懷
親歷登艦的市民無不心潮澎

湃。新社聯離島地區委員會主席
祝慶台形容登艦如同 「見到心目
中的超級偶像」 ，忍不住用手機
記錄這艘鋼鐵巨艦的雄姿，至今
仍在反覆翻看這些珍貴影像。令
他特別動容的是參訪中遇到的兩
位香港青年。 「他們分享從開放
預約到成功搶票僅用了13秒的經
歷時，臉上寫滿驕傲。」 祝慶台
說，更令人驚嘆的是，他們對艦
載機、預警機、雷達系統如數家
珍，展現了香港年輕一代的愛國
情懷。 「這次登上山東艦，深深
感受到國家軍事科技的飛躍發
展，更見證了香港市民，特別是
年輕一代對祖國的熱愛與自

豪。」
觀塘區議員詹寶瑜在踏上山

東艦甲板的瞬間熱淚盈眶。 「中
國近代史從腦裏快速掃過，曾經
的屈辱我們不曾忘記，但如今自
己卻是站在中國自主研發自主建
造的戰艦上！」 她感慨說，眼前
戰鷹列陣，艦島巍峨，耳畔海風
獵獵，自豪感如浪潮般奔湧，深
切觸摸到中國海軍向海圖強的堅
實足跡。 「這座鋼鐵長城守住的
是永不熄滅的萬家燈火。」 詹寶
瑜致敬守衛者，表示有強大祖國
支持，香港可以安心發展經濟。

對香港未來信心越來越強
「最近，國際時局發生的衝

突讓我們深深感受到國富強兵的
重要性。歲月靜好，只因有人替
你負重前行。」 中西區區議員施
永泰表示，山東艦此次來港意義
深遠，不僅展示了中國海軍的實
力，還強化了國民的自豪感和團
結感。山東艦來港，市民紛紛表
示支持和興奮，顯示出愛國愛港
的主流價值觀在社會中越來越深
入人心。無論是參觀者的熱情還
是社交媒體上的討論，都反映了
人們對祖國及香港未來的信心，
國家意識和愛國精神越來越強。

變化才是永恆
擁有35年歷史的名都酒樓據報

於9月27日結業，令人惋惜。近
來，不少「老字號」走入歷史，這
既有其自身原因，也反映了時代
變遷之下，消費觀念、消費模式
的轉變。變是常態，快速轉變的
香港，各行各業都要應變求變。

傳 統 酒 樓 的 午 茶 時 間 很 熱
鬧，但利潤微薄，主要是為了留
住熟客，最賺錢的是晚餐和婚
宴。但由於現在結婚率下降、出
生率低落，導致婚宴、滿月禮等
消費需求大幅下降，加上年輕人
青睞新的飲食模式，使得不少傳
統食肆難以為繼。

但也要看到，在一些傳統食
肆關門結業之際，也有一些老字
號逆市擴張。有逾百年歷史、在
香港最具有代表性的中式食肆蓮
香樓，一度不敵新冠疫情打擊而
倒閉，但其後有新投資者加入，
中環蓮香樓去年底重新開張，迅
速成為本地居民及外來遊客的打
卡熱點，在社交平台大受歡迎。
其手製點心及獨特的點心車文
化，讓蓮香樓成為體驗香港傳統
飲茶文化的必訪之地。月前，蓮

香樓更攻入尖沙咀開設分店，24小
時營業，滿足不同生活節奏的需
求，三層樓的樓面坐無虛席，熱
鬧非凡。

從名都結業到蓮香樓復活，
給人以啟迪。不管時代如何變
化，傳統的東西不會那麼容易消
失，精緻的東西總會有人欣賞。
最重要的是，傳統食肆需要與時
俱進，主動作為，迎合不同世代
消費者的胃口。人們還發現，在
不少傳統食肆日漸式微之際，一
些新的消費模式正在出現，一些
外來食肆正在香港插旗。就飲食
而言，相比過去，如今的選擇其
實不是減少，而是增多了。

時光見證香港幾度變遷，變
化才是永恆。一度工業發達，那
是 人 人 穿 膠 花 、 剪 線 頭 的 時
代。隨着內地改革開放，工廠
北移，取而代之的是金融、貿
易、物流業的興起。現在，科技
大潮疊加地緣政治複雜化，為香
港帶來挑戰，也帶來機遇。主動
識變應變求變，抓住機遇，穩健
發展，香港經濟一定能成功轉
型。

加快推進「北環綫」 塑造發展新動能
行政長官會同行政會議昨日批准北

環綫項目第一部分的財務安排，特區政
府其後與港鐵簽訂第一部分項目協議，
估計造價314億港元，採用 「鐵路加物
業」 建造模式。為加快工程進度，北環
綫在建設中有多項突破，包括主線及支
線將合併為單一項目，善用內地建造方
式和標準，精簡流程節省成本，爭取在
2034年同步開通主線和支線，比原先
規劃的時間表提前兩年。

北環綫是支撐香港未來發展的重點
基建工程，其主線將成為北部都會區多
個新發展區的公共運輸骨幹，配合沿線
發展新增人口的運輸需求。北環綫將連
結東鐵綫的落馬洲支線和屯馬綫，實現
香港南北交通的閉環連貫，打通香港經
濟發展的任督二脈。北環綫還將通過皇
崗站與深圳鐵路線連結，促進港深交
流，為加快大灣區建設注入新動力。

北環綫的重要性毋庸多言。為了加
快建設進度，特區政府展現了改革破局
的決心。首先，將北環綫主線和支線合
併為單一項目，全盤規劃，分段推進。
現階段同港鐵簽訂的第一部分項目協
議，在立即推動主線項目建設的同時，
同步進行支線的詳細規劃、設計和法定
程序，實現協同效應並節省成本。事實

上，早前特區政府與港鐵簽訂北環綫古
洞站項目協議時，已同時要求港鐵預留
相關預算，為北環綫主線詳細規劃及設
計。相關工作已經完成，而部分前期工
程亦已展開。

其次，為進一步降低成本及加快建
造速度，政府推出了多項改革措施，包
括因應項目的跨境元素，善用內地建造
方式和標準。內地被譽為 「基建狂
魔」 ，不論是建造技術、建造思路還是
建造工具，都領先世界。香港借鑒和引
入內地模式，可取事半功倍之效。為統
籌項目發展，路政署將設立專責小組負
責審批，精簡項目流程，加快審批程
序，成熟一項就推出一項。北環綫支線
的完工時間可因此提前兩年，達至與主
線在2034年前同步開通的目標。

北環綫建設採 「鐵路加物業」 模
式，這是香港行之經年且有效的鐵路發
展模式。特區政府將10幅沿線發展用地
的商住項目批給港鐵，加上港鐵使用內
部資源、發行債券及其他一系列融資安
排，獲得建造北環綫的全部資金。根據
協議，將來特區政府按照 「設有鐵路」
基礎評定十足市值地價，當中扣除一筆
總數390億元的固定總額，作為對港鐵
推動北環綫第一部分的財務資助。在此

安排下，特區政府不用動用公帑，就可
以建造出北環綫，有效緩解財赤之下的
政府開支壓力。

值得一提的是，北環綫支線經新田
站接駁主線，並經洲頭和河套站連接至
皇崗口岸，而皇崗口岸重建工程預期在
今年底基本完成，最快明年投入使用。
保安局局長鄧炳強近日表示，新皇崗口
岸將採用澳門至珠海的 「一地兩檢」 模
式，如果香港市民在內地登記身份資
源，可進一步簡化為 「一地一檢」 模
式，即港人北上使用回鄉證，回港使用
身份證，通關時間將大幅減至5分鐘。
類似的通關模式，未來將在更多的關口
採用，這不僅為香港和內地居民互訪帶
來方便，也增加了國際遊客透過香港進
入內地的誘因。

香港的公共交通一向發達，基建效
率享譽全球，成為香港競爭力的其中一
項重要內容。月前國際著名旅遊雜誌
《Time Out》更將香港選為全球最佳
公共交通城市。但香港不應也不會因此
而自滿。北環綫從設計到動工都在加
速，體現了特區政府拆牆鬆綁、改革破
局的勇氣。改革沒有完成時，社會各界
期待將提速、提效、提質、提量落實到
每一項施政之中。
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